

FICHA. Experiencia.

Festival de la memoria en defensa de los territorios¹. Reconstruir la memoria, esclarecer la verdad, reparar para sanar. Las claves del diálogo en el Cacarica para perdonar, sin olvidar. Conmemoración del 25 aniversario de la Operación Génesis y de la defensa política de los territorios.

Autor: [Empodera Consultores](#).

ACTORES (QUIENES LA LLEVARON A CABO)

Comunidad de Autodeterminación, Vida y Dignidad de Cacarica – CAVIDA. Las comunidades de la región, las organizaciones de mujeres, los excombatientes de las FARC-EP, paramilitares, ex-integrantes del Ejército Colombiano, Iglesia, Organismos Internacionales, CINEP, Comisión de la verdad y Vamos por la paz.

reúnan con los candidatos al Congreso y a la Presidencia de la República, desmovilizados de las FARC-EP, paramilitares y ex-integrantes del Ejército Nacional (víctimas y victimarios) para discutir sus problemas y contribuir a las iniciativas de política pública sobre la paz, la protección del entorno territorial y la calidad de vida de las mujeres, los niños y los jóvenes de la región.

DURACIÓN (CUÁNDO Y CUÁNTO TIEMPO)

8 meses, febrero a septiembre de 2022.

Este quinto Festival de las Memorias “Somos Génesis 2020” inició el pasado 28 de febrero en Turbo, Antioquia y finalizó el 1 de marzo en la Zona Humanitaria Nueva Vida en Cacarica, Chocó. En el evento participaron víctimas y responsables como un

PROPÓSITO (PARA QUÉ)

El objetivo es ofrecer un espacio para que las víctimas y los victimarios del conflicto se

1. Experiencia que se presentó y se discutió en el encuentro sobre intercambio de experiencias realizado en Cali entre el 26 y 27 de octubre de 2022. Agradecemos al equipo coordinador sus notas y la compilación de documentos.

primer paso en el camino de la memoria transformadora, el derecho restaurador, y el impulso a las garantías de no repetición².

UBICACIÓN (DÓNDE)

En Riosucio y la región del Bajo Atrato.

CONTEXTO

Esta iniciativa se desarrolló en un contexto complejo³ “la región del Bajo Atrato, en el noroccidente colombiano, ha sido un enclave particularmente azotado por la violencia y el conflicto armado. Según la Unidad de Víctimas, en la región, se encuentran registradas cerca de 429.820 víctimas de desplazamiento forzado, despojo de tierras y asesinatos selectivos, entre otros⁴. Uno de los hechos más cruentos, que marcó para siempre la historia de las comunidades afrocolombianas del río Atrato, tuvo lugar en la cuenca de Cacarica. La Operación Génesis, ejecutada entre el 24 y 27 de febrero de 1997 fue una ofensiva encabezada por el General Rito Alejo del Río, comandante de la Brigada

XVII del Ejército nacional, coordinada con el grupo paramilitar Autodefensas Unidas de Colombia (Bloque Elmer Cárdenas), con el pretexto de retomar zonas controladas por la guerrilla de las FARC-EP⁵. Paralelamente y en operaciones conjuntas con las Fuerzas Militares⁶, el grupo paramilitar Autodefensas Campesinas de Córdoba y Urabá (ACCU), inició la Operación Cacarica, atravesando el río Atrato hasta incursionar en las cuencas del Salaquí, Truandó y Perancho⁷”.

EJECUCIÓN (CÓMO SE LLEVÓ A CABO LA INICIATIVA)

Según lo escrito por la Comisión de la Verdad ratificado por las mujeres que asistieron el encuentro sobre intercambio de experiencias cerca de la ciudad de Cali el proceso fue el siguiente: “Los organizadores del festival convocaron a la comunidad y a los visitantes a participar de un conversatorio que giró en torno a las reflexiones sobre la necesidad que tiene esta comunidad, 23 años después del desplazamiento masivo y

2. <https://web.comisiondelaverdad.co/actualidad/noticias/cacarica-23-anos-construyendo-paz>

3. Se retoma en esta ficha lo escrito sobre el contexto por PBI Colombia, se pone entre comillas y se cita como lo publicaron originalmente en : MEMORIA Y HOMENAJE VOLVIMOS, ESTAMOS: SOMOS GÉNESIS, marzo 11 de 2022. Ver: <https://pbicolombiablog.org/2022/03/11/volvimos-estamos-somos-genesis/>

4. Comisión de la Verdad: El Bajo Atrato y Urabá quieren la paz: ¿por qué ha sido tan esquiva?, 7 de julio de 2021. Citado por: MEMORIA Y HOMENAJE VOLVIMOS, ESTAMOS: SOMOS GÉNESIS, marzo 11 de 2022. Ver: <https://pbicolombiablog.org/2022/03/11/volvimos-estamos-somos-genesis/>

5. Corte Interamericana de Derechos Humanos, CASO DE LAS COMUNIDADES AFRODESCENDIENTES DESPLAZADAS DE LA CUENCA DEL RÍO CACARICA (OPERACIÓN GÉNESIS) VS. COLOMBIA, 20 de noviembre de 2013. Citado por: MEMORIA Y HOMENAJE VOLVIMOS, ESTAMOS: SOMOS GÉNESIS, marzo 11 de 2022. Ver: <https://pbicolombiablog.org/2022/03/11/volvimos-estamos-somos-genesis/>

6. Según lo ha confesado ante fiscales y magistrados de Justicia y Paz el ex jefe paramilitar Fredy Rendón Herrera, alias ‘El Alemán’. Citado por: MEMORIA Y HOMENAJE VOLVIMOS, ESTAMOS: SOMOS GÉNESIS, marzo 11 de 2022. Ver: <https://pbicolombiablog.org/2022/03/11/volvimos-estamos-somos-genesis/>

7. Verdad Abierta: Estado no protegió a comunidades durante Operación Génesis, 28 de diciembre de 2013. Citado por: MEMORIA Y HOMENAJE VOLVIMOS, ESTAMOS: SOMOS GÉNESIS, marzo 11 de 2022. Ver: <https://pbicolombiablog.org/2022/03/11/volvimos-estamos-somos-genesis/>

de contar con garantías de no repetición de los hechos vividos el marco de la Operación Génesis. En este conversatorio participaron víctimas que retornaron al territorio hace 20 años, excombatientes de FARC, funcionarios retirados de la fuerza pública, defensores de derechos humanos, autoridades indígenas y afros, y la Comisión de la Verdad⁸.

Los participantes manifestaron que dar respuestas a los interrogantes de ¿Quién dio la orden? ¿Quiénes se beneficiaron de la desocupación del territorio? ¿Cuáles son las bases para la reconciliación?, es la manera de esclarecer la verdad y garantizar la permanencia de la población en el territorio que, a pesar del tiempo, aún continúa bajo la mirada aterradora de los grupos armados⁹.

Según lo dicen las mujeres víctimas del conflicto armado, está fue una experiencia reparadora y sanadora, que debe seguir realizándose, como se lo hicieron saber a todos los asistentes, más de 150 participantes realizaron un círculo alrededor del monumento 'RESPUESTAS' que está ubicado en el centro de la zona humanitaria. Se escucharon las voces de niños y niñas que decían: ¿Cuándo se acabará el conflicto? ¿Dónde están los desaparecidos? ¿Por qué se sigue invirtiendo en guerra? Exigimos no repetición¹⁰.

RESULTADOS Y LOGROS

Fue muy importante el encuentro entre víctimas y victimarios, para casi todas las mujeres que participaron los momentos más importantes se presentaron cuándo fueron escuchadas por los perpetradores de los

desplazamientos, desapariciones y asesinatos. Muchas de ellas han logrado reconstruir algunas verdades, reencontrar la dignidad que la pensaban perdida y hablar cara a cara con aquellos que los causaron tanto dolor a ellas, a sus familias y a las comunidades del bajo Atrato.

APRENDIZAJES

Este tipo de encuentros con múltiples actores que hacen parte del conflicto social y armado en Colombia señala rutas para saber quiénes fueron los que dieron la orden, para no repetir, pero también para no olvidar. .

APORTES AL PROYECTO O AL TEMA

Son muy claros los aportes al proyecto, el festival de la memoria en defensa de los territorios convocó a múltiples sectores: institucionalidad, a la justicia transicional como la Comisión de la Verdad, organizaciones defensoras de derechos humanos, a las comunidades y en particular a las mujeres víctimas, lo que le da un valor muy profundo a los diálogos multiactor por la paz.

MENSAJE QUE SE QUIERE PROMOCIONAR

Es necesario perdonar sin olvidar.



CAPITALIZACIÓN DE LOS DIÁLOGOS MULTIACTOR DE VAMOS POR LA PAZ

8. <https://web.comisiondelaverdad.co/actualidad/noticias/cacarica-23-anos-construyendo-paz>

9. <https://web.comisiondelaverdad.co/actualidad/noticias/cacarica-23-anos-construyendo-paz>

10. <https://web.comisiondelaverdad.co/actualidad/noticias/cacarica-23-anos-construyendo-paz>